

Desde figuras de gobierno hasta presidentes de partido han manifestado diferencias:

La seguidilla de episodios que da cuenta de la tensa relación entre socialistas y comunistas

Son las tiendas más grandes del oficialismo en cantidad de militantes y, también, las que mayor distancia han mostrado entre sí en cuanto a decisiones que ha tomado el Ejecutivo, negociaciones electorales y acciones y declaraciones de sus dirigentes.

EQUIPO DE POLÍTICA

Salida de Lagos enfrenta al PC con Monsalve

El miércoles de esta semana se conoció la noticia de la desvinculación del asesor externo de la Subsecretaría del Interior, Juan Andrés Lagos, que es al mismo tiempo uno de los rostros más emblemáticos del PC. La decisión del subsecretario Manuel Monsalve (PS) trascendió a través de medios de comunicación, y esa habría sido la forma en que, según Lautaro Carmona y el mismo Lagos, se habrían enterado de esta. Aquello despertó una molestia entre varios dirigentes del partido, incluido Carmona, que aludieron a la posibilidad de que existiera un "sesgo anticomunista" en la decisión.

Monsalve salió a responder recién al día siguiente que él sí se había comunicado con Lagos previo a terminar su contrato, pero Lagos no volvió a referirse al asunto.

Se suma a esta polémica la respuesta que entregó la presidenta del PS, Paulina Vodanovic, al ser consultada por el rol de supuestas "presiones" de Socialismo Democrático para pedir la salida del militante comunista de la cartería. "Echo de menos la época en que los funcionarios públicos y aquellos que tienen responsabilidad política dentro de sus partidos se iban del gobierno en silencio, tal como llegaban. Me parece que empezar a construir hipótesis por la prensa no es leal con el Gobierno, con quien fue el superior jerárquico, en este caso el subsecretario Monsalve, y quien además toma una decisión que creo que a J. A. Lagos podrá gustarle o no, pero nadie puede dudar de que es quien está habilitado legalmente para hacerla", dijo.

Tensión por "barras" del alcalde Jadue

La formalización del alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, abrió una de las pugnas más recientes entre el PC y el PS, simbolizado en este caso por el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve.

El día que inició la audiencia, la explanada del Centro de Justicia se copó de militantes PC y manifestantes que fueron a apoyar al alcalde, acusando persecución política y "lawfare" en contra del edil. Entre ellos estuvo el presidente del PC, Lautaro Carmona, que descartó que aquello se tratara de "presión indebida" al Poder Judicial.

La pugna estalló más tarde, cuando se le consultó a Monsalve por la presencia de manifestantes en las afueras del recinto y aseguró que "para que haya democracia, la justicia tiene que ser autónoma, y la política tiene que ayudar a que la justicia sea autónoma. La justicia no es para transformar a las fuerzas políticas en barras".

Carmona contestó esta semana que esas declaraciones "no contribuyen en lo absoluto (...) descalificar a esas personas que fueron de muy temprano, que hacen otras cosas, que trabajan, que son personas que tienen compromiso con la izquierda, de 'barrista', es una descalificación un poquito gratuita que no me parece que corresponda a una autoridad de Gobierno porque entra a tallar en un tema que tiene complejidad".



Senadora Paulina Vodanovic, presidenta del Partido Socialista.



El exdiputado Lautaro Carmona, presidente del Partido Comunista.

"El PC no está respetando el acuerdo"

El lunes 6 de mayo, la presidenta del Partido Socialista (PS), Paulina Vodanovic, no llegó a la reunión convocada por el pacto Contigo Chile Mejor en la sede de la Democracia Cristiana (DC). La tensión ya se había hecho palpable el fin de semana, cuando dirigentes socialistas de la Región de Atacama, entre ellos el diputado Juan Santana, reclamaron que el Partido Comunista (PC) no estaba cumpliendo el acuerdo electoral firmado el 10 de abril pasado.

Para visibilizar esa molestia, la senadora Vodanovic se ausentó de la cita.

Lo que sucedió es que el presidente del PC, Lautaro Carmona, visitó la región en el marco del inicio del Congreso Ideológico de la tienda en Copiapó, el viernes anterior a la reunión en la DC, y junto a la concejala Rosa Ahumada abordó la situación del actual alcalde, Marcos López (PS), y criticó que se estuviera repostulando para lograr su quinto periodo en el sillón municipal. Ahumada era precisamente la candidata que impulsaba el PC en esa comuna y que, producto del acuerdo de los partidos, quedó fuera de la competencia.

"El PC no está respetando el acuerdo y exigiremos que lo haga", advirtió la senadora Vodanovic el fin de semana posterior en entrevista con "El Mercurio". Le contestó Carmona, en Radio Nuevo Mundo, quien aseveró que "el Partido Comunista es un partido que cumple sus acuerdos. Eso no significa que no haga saber los aspectos del acuerdo de los cuales seamos críticos".

La mirada sobre la Cumbre por la Paz que hizo Ucrania en Suiza

En general, la gira del Presidente Gabriel Boric por Europa que concluyó a principios de esta semana fue bien evaluada por el oficialismo. La diferencia de miradas estuvo en un hito en específico: la participación de Chile en la Cumbre por la Paz que organizó Ucrania en Suiza, que terminó con la firma de una declaración junto a otros 83 países.

El partido que no recibió bien aquella decisión del Ejecutivo fue el Partido Comunista, que emitió

un comunicado en el que cuestionaban que en dicho encuentro no estuvo presente Rusia, la otra parte involucrada en el conflicto armado. "Una iniciativa parcial puede ser una actividad solidaria con una de las partes, pero no obligatoriamente tendrá la eficacia del proceso para construir un acuerdo político que resuelva la paz", se leía en el documento. Algunos dirigentes PC, incluso, cuestionaron directamente la presencia de Boric en la cumbre.

Los roces con el alcalde Jadue

El tono crítico que ha tenido el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, contra el Gobierno y varias veces contra el oficialismo en general, lo ha enfascado en distintos conflictos con dirigentes del Partido Socialista. En 2022 criticó el accionar de Carabineros en Plaza Italia y apuntó directamente a autoridades del Ejecutivo por aquello. Quien le contestó entonces fue el en ese momento presidente del Senado, Álvaro Elizalde (PS), hoy ministro, que se quejó de que "hace ya bastante tiempo que el alcalde Jadue vive sistemáticamente criticando al Presidente Boric, porque al parecer todavía no supera la derrota que vivió en la primaria presidencial respectiva. Sería bueno que diera vuelta la hoja y superara su trauma y observara lo que realmente está aconteciendo en el país, con un juicio objetivo".

El mismo año, el alcalde se refirió negativamente al acuerdo que impulsaron los partidos oficialistas para reformar el texto constitucional de la Convención en caso de ganar el Apruebo. Quien contestó entonces fue la senadora Vodanovic, que pidió al titular de Recoleta que "recordando al rey de España, que se quede callado, que nos deje seguir trabajando democráticamente, porque la verdad que esta discusión está zanjada".

La misma Vodanovic, hace un par de semanas en CNN se pronunció sobre las acusaciones de "persecución política" que está haciendo el alcalde y una parte de la militancia PC. "Hay una línea entre lo que es la solidaridad, amistad y el compromiso político con pegarle a la institucionalidad del país. La persecución política a mí me gustaría que se explicara, quién es el que persigue políticamente al alcalde, porque la verdad es que disparar a la bandada lo creo complejo. No sé realmente a quién se le está haciendo esa imputación tan grave, y si es así y tienen antecedentes, bueno, habría que denunciar a la justicia aquello", señaló.

Elección FECh confronta a los partidos

Este año, la disputa entre ambos partidos llegó incluso a las elecciones de la Federación de Estudiantes de la U. de Chile. A segunda vuelta pasaron Fernando Segura, candidato de la Juventud Socialista, y Catalina Luffin, de la fórmula PC-CS, partidos que se enfrentaron duramente en medios de comunicación ante los malos resultados que lograron los comicios en general, con una participación tan baja que primero suscitó la solicitud del PC de impugnar la elección y, al final, terminó generando que el Tricel declarara la votación no válida.

El presidente de la Juventud Socialista, Allan Álvarez, había dicho que "en este escenario en que estamos empataados y que nosotros somos la novedad, han decidido impugnar las elecciones, intentaron destituir al Tricel, un clásico". La diputada Daniela Serrano (PC) contestó criticando declaraciones previas de Álvarez, pero "ahora su actuar es más osado y se atrevió a cruzar el límite de difamar a nuestra juventud", dijo.